

¿QUÉ SE ESPERA PARA EL DOMINGO?

Nos enfrentaremos a una elección que tiene distintas particularidades, e incluso podemos decir peculiaridades, para tratarse de una donde serán elegidos quienes redacten la propuesta final de una nueva Constitución. Seguramente la más importante es que se trata de una elección bajo el régimen de voto obligatorio. El Congreso, posterior al Plebiscito de septiembre, decidió que a contar de este proceso en adelante, tal vez buscando replicar la alta participación del plebiscito del año pasado, que el voto sería obligatorio, para hacer frente a la baja sostenida en participación que veníamos viendo en los hitos electorales desde 2012 cuando comenzó la inscripción automática y el voto obligatorio.

Si en la segunda vuelta presidencial de 2021 participaron un poco más de ocho millones de personas, ahora se sumarán unos 6.7 millones más, ya que el padrón es de 15 millones 510 personas. Sin saber cómo se comportarán estos nuevos electores, la característica que los une es la automarginación de los procesos anteriores, tal vez en las causas estará el cómo voten este domingo. De todas formas, la crítica a la institucionalidad vigente es seguro una variable en este grupo, lo que podría afectarle directamente al oficialismo.

Pero, aparte de las peculiaridades de esta elección, es realmente importante saber a cuáles aspectos debemos ponerle atención este domingo 07 de mayo. Lo que ocurrirá a nivel macro, es decir con cada pacto, será tan importante como lo que sucederá a nivel micro con cada partido político.



Es el tema que concentrará la mayor atención, debido a cómo se ha intensificado el debate entre Chile Seguro y Republicanos. Algunos dicen que lo realizado por los segundos es similar a la apuesta realizada por el Frente Amplio en su momento con la centroizquierda, esto es, de ocupar el espacio en el espectro político de la derecha de forma hegemónica.

En campaña ambos sectores tomaron la seguridad como caballo de batalla, y veremos qué tan efectivo fueron sus relatos.

Por otro lado, es de interés conocer si a ambos les dará una cantidad de curules dentro del Consejo cercana a los 30 votos, lo que es el quórum necesario para aprobar normas.

Por último, si esto logra significar un adelanto de la elección municipal del próximo año, así como parlamentaria y presidencial del subsiguiente, una victoria en este polo del Sistema Político volvería a tensionar las relaciones, porque ahora debemos proyectar este conflicto a los futuros hitos electorales.

HEGEMONÍA EN LAS DERECHAS

Similar a lo que ocurra en las derechas sucederá este sector. La apuesta por las dos listas vuelve inevitable la comparación a nivel de votos y escaños obtenidos, entonces se volverá internamente para el oficialismo un debate sobre quiénes ganaron al final de la jornada, si Apruebo Dignidad más el Partido Socialista y Liberales o el PPD con el PR (no olvidemos que también acá se integra al PDC pero no son hoy parte del Gobierno). Y si bien hoy el eje del poder se encuentra del lado de Socialismo Democrático, una victoria a nivel de consejeros electos por parte del PC y Frente Amplio podría revivir esa tensión permanente.

Otro punto a considerar, será conocer si a este grupo de partidos políticos tendrá la opción de lograr 21 escaños para lograr negociar con quienes aglutinen una mayoría.

Finalizando el análisis, habrá que detenerse si las personas decidieron hacer de esta elección una de apoyo o no hacia el Gobierno, y por lo tanto, cuál es la merma a nivel de votos que podría impactar sobretodo a Unidad para Chile.

HEGEMONÍA EN LAS IZQUIERDAS

Críticos del proceso, el PDG decidió concurrir a la elección con candidaturas de perfil desconocido, y es por esto que necesitaron de Franco Parisi -quien viajó desde Estados Unidos- para ser un actor de apoyo para su sector.

Más allá de la encrucijada si fueron solos o nadie quiso ir con ellos, será la segunda medición de sus fuerzas después de una respetable performance en las elecciones parlamentarias de 2021, aunque debemos reconocer que ese resultado se vio mermado con la dispersión sufrida en menos de un año.

Seguro que su apuesta será las elecciones municipales del próximo año, y así instalarán a través de este ejercicio electoral a sus candidaturas, pero será interesante conocer el apoyo a un sector de corte populista.

PARTIDO DE LA GENTE